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CÂMARA MUNICIPAL DE
VEREADORES DE VITÓRIA DA

CONQUISTA/BA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 014/2023

PROCESSO LICITATÓRIO 014/2023

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

Após constatada a regularidade dos atos procedimentais, o(a) Presidente da Câmara Muncipal, HOMOLOGA nos termos do Inciso VI do Art. 13
do Decreto nº 10.024/2019, o resultado do procedimento licitatório em epígrafe, cujo objeto é: Aquisição de 02 (dois) VEÍCULOS DO TIPO HATCH, zero quilômetro, do
tipo passageiro/automóvel, 04 (quatro) portas, combustível etanol/gasolina (FLEX) e 01 (um) VEÍCULO DO TIPO CAMINHOETE CABINE ESTENDIDA, zero
quilômetro, e as demais características conforme especificações técnicas e condições constantes no Termo de referência no Edital 014/2023.

Fornecedor : PRIMAVIA FRANCE COMERCIO DE AUTOMOVEIS LTDA - 42.128.438/0001-08

Lote Quant. Un Marca Modelo
Unitário

Adjudicado
Total

Adjudicado
Unitário
Orçado

Total
Orçado Econ. %

Economia
R$

1 2,00 UND CITROEN C3 LIVE
1.0 FLEX

R$ 74.950,00 R$ 149.900,00 R$
88.794,00

R$
177.588,00

-- R$
13.844,00

Descrição: - VEÍCULO DO TIPO HATCH - Zero quilômetro; - Do tipo passageiro/automóvel; - Carroceria HATCH, 04 (quatro) portas; - Cinco lugares; - Cor
BRANCA; Ano de fabricação e modelo 2023/2023; - Só será admitida a oferta de veículo automotor que utilize o combustível renovável etanol, inclusive
mediante tecnologia “Flex” - Capacidade do Porta-malas (litros): mínimo de 300 litros - Ignição e injeção eletrônica multiponto; - Distância mínima entre
eixos de 2521 mm (mínimo) - 03 cilindros; - Motorização: Potência mínima de 70CV (Setenta cavalos vapor); - Câmbio manual; - Sensor de ré para
manobras; - Sistema de freios anti-blocante (ABS) nas quatro rodas com freios dianteiros a disco; - Apoios de cabeça nos bancos dianteiros e traseiros
originais de fábrica; - Vidros e travas elétricas nas portas dianteiras originais de fábrica; - Air Bag (bolsas de ar infláveis) duplo frontal; - Direção Hidráulica
ou eletro assistida; - Sistema de som; - Ar-condicionado; - Alarme antifurto original de fábrica; - Todos os demais itens de série do modelo; Garantia de
Fábrica Garantia mínima de 03 (três) anos; Outras informações Instalação de película automotiva, de Primeira Linha, na cor escura fumê, de acordo com
transparência regulamentada pelo CONTRAN (Conselho Nacional de Trânsito), nas janelas laterais dianteiras, nas janelas laterais traseiras e no vidro
traseiro Pintura na cor BRANCA; Demais itens e acessórios de segurança exigidos por lei; Manual do proprietário e de manutenção, em português;

Subtotal Lote R$ 149.900,00

Subtotal Adjudicado R$ 149.900,00 Subtotal Orçado: R$
177.588,00

15,5911
%

R$
27.688,00

TOTAL GERAL DO PROCESSO

Total Adjudicado Total Orçado Economia % Economia R$

R$ 149.900,00 R$ 177.588,00 15,5911 % 27.688,00

HOMOLOGO o presente certame, para produzir os seus jurídicos e legais efeitos.

Vitória da Conquista-BA , 22 de Dezembro de 2023

HERMINIO OLIVEIRA NETO
Presidente da Câmara Muncipal

@jsudoestebahia

@jornaldosudoeste
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Prefeitura de Caculé investe em saúde: 
Cirurgia de Adenoamigdalectomia 
beneficiam crianças do município

governodecacule.ba.gov.br
JOSIVAN VIEIRA - ASCOM 

A Secretaria Municipal de Saúde de Caculé irá promover um inves-
timento significativo na realização de cirurgias de Adenoamigda-
lectomia, um procedimento cirúrgico que envolve a remoção das 

amígdalas e adenóides. Com um aporte financeiro de R$ 49 mil reais, di-
versas crianças serão submetidas a essa intervenção cirúrgica no município 
de Guanambi (BA).

Os custos totais dessas cirurgias serão inteiramente cobertos pela Pre-
feitura Municipal de Caculé, reforçando o compromisso da administração 
local com a saúde e o bem-estar da população.

Nesta quarta-feira (13), as crianças contempladas com o procedimento 
passaram por uma avaliação médica com o cirurgião responsável, Dr. An-
derson Abreu, renomado otorrinolaringologista da região. Após avaliação 
Anderson Abreu confirmou a realização das cirurgias para o próximo sába-
do (16). 

O investimento, realizado com recursos próprios, é parte de uma série de iniciativas promovidas pela Secretaria 
Municipal de Saúde de Caculé, visando garantir acesso a serviços de saúde de qualidade e procedimentos cirúrgicos 
essenciais para as crianças e adultos do município.

Essa ação evidencia o comprometimento da gestão municipal em proporcionar atendimento médico de excelência 
e cuidados essenciais à população, especialmente às crianças que necessitam de intervenções cirúrgicas para melho-
rar sua qualidade de vida e bem-estar.

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Bahia avança no processo de adesão dos municípios 
ao sistema de segurança alimentar e nutricional

Estado subiu de 7 para 27 cidades que tiveram o processo de adesão aprovado para o Sisan

A Bahia está avançando no processo de adesão dos municípios ao Sistema Nacional de Segurança Alimentar e Nu-
tricional (Sisan). Agora são 27 munícipios participantes, o que marca um significativo comprometimento do Governo 
do Estado em garantir o direito humano à alimentação e nutrição adequadas.

Para o coordenador do Programa Bahia Sem Fome, Tiago Pereira, a expectativa é de que, até o mês de maio, a ade-
são chegue a 50 municípios. "Avançar no processo de implementação do Sisan na Bahia é uma das principais estra-
tégias para que possamos construir uma Bahia sem fome, com mais oportunidades e acesso à alimentação saudável, 
garantindo assim a efetividade da segurança alimentar e nutricional. Para isso, estamos implementando o Programa 
Bahia Sem Fome, mobilizando os municípios no processo de adesão ao Sisan, o que já representa um grande avanço 
com vinte municípios novos. Estamos em tratativas para a elaboração do 3º Plano Estadual de Segurança Alimentar e 
Nutricional da Bahia (2025-2028) em colaboração com as estruturas de governo e o Conselho Estadual de Segurança 
Alimentar - Consea", concluiu Pereira.

O Sisan foi criado por meio da Lei 11.346/2006 e instituído com o objetivo de formular e implementar a Política 
e Planos de Segurança Alimentar e Nutricional (SAN), estimular a integração de esforços entre governo e sociedade 
civil, bem como promover o acompanhamento, monitoramento e avaliação da segurança alimentar e nutricional no 
Brasil.

“O Sisan, por ser um sistema de gestão intersetorial e participativo, nos três níveis de governo, possibilita maior de-
senvolvimento das políticas públicas em seu processo de implementação. O funcionamento do sistema potencializa 
os esforços e diálogos dos diversos setores públicos e da sociedade civil na construção de estratégias integradas, que 
resultam em maior planejamento, monitoramento, controle social e efetividade das ações”, Ressalta Jainei Cardoso, 
da Coordenação do Sisan/CGCFOME.

Porto Seguro, Piatã, Itiúba, Cabaceira do Paraguaçu, Boninal, Santo Antônio de Jesus, Rio Leal, Carinhanha, Riacho 
de Santana, Correntina, Jaguarari, Sapeacú, Inhambupe, Caravelas, Amargosa, Eunápolis, João Dourado, Cipó, Xique-
-Xique e Mirangaba são os novos 20 municípios aprovados da lista de adesão ao Sisan.

Para Rony Souza, secretário municipal de Assistência Social de Piatã, “o processo de implantação do Sisan deu-se 
em culminância com o Programa Bahia Sem Fome, criando o Piatã Sem Fome, e foi a cereja do bolo para, a partir daí, 
iniciar o processo de criação do Sistema Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional, envolvendo a sociedade 
civil e as demais secretarias junto ao suporte do Governo do Estado. Hoje, Piatã é um município que está aderido 
ao Sisan, possibilitando assim ampliar as ações, inclusive com o Programa de Aquisição de Alimentos – PAA -, que 
fortalece a agricultura familiar e ajuda a combater vulnerabilidade e insegurança alimentar. Para o município de Piatã 
o Sistema de Segurança Alimentar e Nutricional é de fundamental importância, pois trata-se de uma política pública 
intersetorial, que integra e une outras iniciativas no sentido de assegurar dignidade, elevar autoestima, assegurar 
direitos e promover possibilidades para as pessoas saírem da situação de vulnerabilidade e insegurança alimentar”.

comunicacao-governodabahia@secom.ba.gov.br
Comunicacao Governo da Bahia
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10 municípios baianos vão participar do estudo 
para avaliar sequelas do coronavírus

O estudo é coordenado pela Secretaria de Vigilância em Saúde e Ambiente (SVSA) 
e está sendo feito pela Universidade Federal de Pelotas (UFPel)

Durante o mês de março, o Ministério da Saúde dará seguimento na segunda fase da coleta de dados do 'Epicovid 2.0: Inquérito 
nacional para avaliação da real dimensão da pandemia de Covid-19 no Brasil'. Cerca de 33.250 pessoas que tiveram Covid-19 de 133 
municípios receberão visitas domiciliares. Na Bahia, serão entrevistadas 2.500 pessoas, sendo 250 na capital, Salvador, e mais 250 em 
cada um dos seguintes municípios: Santo Antônio de Jesus, Ilhéus-Itabuna, Vitória da Conquista, Guanambi, Barreiras, Irecê, Juazeiro, 
Paulo Afonso e Feira de Santana. A pesquisa vai levantar dados para subsidiar a criação de políticas públicas direcionadas ao tratamen-
to das chamadas condições pós-covid (covid longa), que são as sequelas da doença.

“A Epicovid 2.0 faz parte do trabalho de fortalecimento do monitoramento da Covid-19, que o Ministério da Saúde vem realizando 
desde maio de 2023”, explica a secretária de Vigilância em Saúde e Ambiente (SVSA), Ethel Maciel. De acordo com a secretária, a Or-
ganização Mundial da Saúde (OMS) estima que 20% das pessoas, independentemente da gravidade da doença, desenvolvem con-
dições pós-covid. Neste sentido, segundo ela, é preciso apurar os dados relativos ao Brasil para ampliar serviços, como atendimento 
neurológico, fisioterapia e assistência em saúde mental.

De acordo com o epidemiologista Pedro Hallal, que irá coordenar o estudo, a expectativa é que o período de coleta dos dados 
dure entre 15 e 20 dias. “O Epicovid 2.0 é uma nova fase do estudo iniciado em 2020. Embora agora não estejamos mais sob uma 
pandemia grave como tivemos, o vírus continua na sociedade e seus efeitos na vida das pessoas também. Esse agora é o nosso alvo, 
entender o impacto da doença na vida das pessoas e das famílias brasileiras”, explica.

Dinâmica da Epicovid 2.0

A pesquisa usará informações de 250 cidadãos de cada um dos municípios que já fizeram parte das quatro rodadas anteriores 
do trabalho científico, em 2020 e 2021. Para isso, equipes de entrevistadores visitarão as residências para ouvir os moradores sobre 
questões centradas em pontos como: vacinação, histórico de infecção pelo coronavírus, sintomas de longa duração e os efeitos da 
doença sobre o cotidiano.

Todos os participantes serão selecionados de forma aleatória, por sorteio. Somente uma pessoa por residência responderá ao 
questionário. Hallal esclarece que, diferente das primeiras etapas da pesquisa, na atual não haverá qualquer tipo de coleta de sangue 
ou outro teste de Covid.

Além do Ministério da Saúde e da UFPel, estão diretamente envolvidas no estudo a Universidade Católica de Pelotas (UCPel), Uni-
versidade Federal de Ciências da Saúde de Porto Alegre (UFCSPA), Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz) e Fundação Getúlio Vargas (FGV).

Entrevistadores identificados

Todas as entrevistas serão realizadas pela empresa LGA Assessoria Empresarial, contratada pelo Ministério da Saúde para a tarefa 
após apresentar a melhor proposta em pregão eletrônico. Os profissionais que farão o contato direto com os moradores para a coleta 
dos dados receberam treinamento e estarão devidamente identificados com crachás da empresa e coletes brancos com as marcas 
da UFPel, da Fundação Delfim Mendes Silveira (FDMS) e da LGA.

Para auxiliar com o processo de divulgação e esclarecimento da população, as prefeituras das 133 cidades envolvidas no estudo 
foram comunicadas do trabalho – por meio de suas secretarias municipais de Saúde – e participaram de reunião online com Pedro 
Hallal e integrantes do Ministério da Saúde. A orientação é que, em caso de dúvidas, os moradores entrem em contato com as pre-
feituras.

A empresa LGA também pode ser acionada através dos telefones (31) 3335-1777 e (31) 99351-2430. Informações sobre o Epicovid 
2.0 também estão disponíveis nos sites do Ministério da Saúde e da Universidade Federal de Pelotas.

Primeiras fases do estudo

Entre 2020 e 2021, o Epicovid-19 serviu para traçar um retrato da pandemia que auxiliou cientistas e autoridades em saúde pública 
a compreender melhor os efeitos e a disseminação do coronavírus no país. Entre as principais conclusões, o estudo apontou que a 
quantidade de pessoas infectadas naquele momento era três vezes maior que os dados oficiais, com os 20% mais pobres tendo o 
dobro de risco de infecção em relação aos 20% dos brasileiros mais ricos. 

comunicacao-governodabahia@secom.ba.gov.br
Comunicacao Governo da Bahia 
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Prefeito de Caculé fortalece seu grupo recebendo 
adesão de dois vereadores oposicionistas

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

O prefeito de Caculé, Pedro – Pedrão – Dias da Silva (PSB), usou as redes sociais, na quinta-feira (14), para 
anunciar a adesão de dois novos nomes no grupo político que lidera. Segundo o gestor, os dois novos 
importantes aliados chegam para qualificar a base de sustentação do Governo Municipal e para contribuir 

para fortalecer as ações que vêm sendo desenvolvidas pela gestão municipal em prol do desenvolvimento do mu-
nicípio.

Quem deixou a oposição e agora engrossa as fileiras do PSB liderado pelo prefeito Pedro – Pedrão – Dias da Silva 
são os vereadores Ailton – do Coelho – Lopes Coutinho e Joana Darck da Silva Oliveira, eleitos com 649 e 637 votos, 
respectivamente, em 2020 pelo União Brasil União Brasil.

Ao lado do vice-prefeito Willian Gonçalves, o prefeito Pedro – Pedrão – Dias da Silva, comemorou a 
adesão dos vereadores Ailton – do Coelho – Lopes Coutinho e Joana Darck da Silva Oliveira ao seu 
grupo político.

Com a adesão dos dois 
vereadores, o prefeito vol-
ta a contra com a bancada 
majoritária, o que vai contri-
buir para que possa avançar 
em propostas que visam o 
atendimento de demandas 
e a melhoria da qualidade 
de vida da população.

O prefeito apontou, nas 
redes sociais, o contenta-
mento com a chegada de 
novas lideranças, que re-
forçou, deverão incentivar a 
adesão de outros importan-
tes representantes de seg-
mentos da sociedade e de 
comunidades da zona rural 
para o grupo. A expectativa, 
pontuou Pedro – Pedrão – 
Dias da Silva, é que novas li-
deranças que “amam Cacu-
lé e acreditam no potencial 
de nossa gente” possam se 
juntar ao seu grupo políti-
co, contribuindo para que 
através do diálogo possa 
ser construída “uma política 
verdadeira e justa, voltada para os interesses da coletividade”.

Durante a apresentação dos novos aliados, o prefeito Pedro – Pedrão – Dias da Silva aproveitou para também 
anunciar a filiação ao PSB da servidora pública municipal Glória Rios, que aproveitou para comunicar sua disposição 
de colocar seu nome para apreciação da legenda para disputa de uma cadeira na Câmara Municipal.

 Foto: Rafael Costa
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Prefeitura de Vitória da Conquista abre 
concurso público com 182 vagas e segue com 

política de valorização do servidora

A Prefeitura de Vitória da Conquista continua em-
penhada na política de valorização do servidor. 
Além dos inúmeros benefícios ao funcionalismo 

público, o Governo Municipal está lançando um edital para 
realização de mais um concurso. No ano passado, após 
quase 10 anos do último certame, a gestão realizou con-
curso para professor e pedagogo, com 214 vagas, embora 
já tenha convocado 281 profissionais. Também anunciou o 
da Saúde e, nesta quinta-feira (14), abre o geral, com 182 
vagas para o provimento de 42 cargos, sendo 20 de nível 
superior e 22 de nível médio, além de cadastro reserva.

As inscrições poderão ser realizadas a partir das 14h 
desta quinta-feira (14), até o dia 8 de abril, no site do Insti-
tuto AOCP. Os candidatos inscritos no Cadastro Único (Ca-
dÚnico) de Programas Sociais do Governo Federal podem 
solicitar a isenção da taxa de inscrição no período de 14 a 
18 de março. A seleção destina 5% das vagas para pessoas 
com deficiência e tem prazo de validade de dois anos.

A prova objetiva para todos os cargos será no dia 12 de 
maio e terá 60 questões distribuídas por áreas de conhe-
cimento. Para o nível médio só haverá a prova objetiva, 
exceto para os cargos de Instrutor de Artes e Instrutor de 
Música que terá a prova prática. Já para o nível superior haverá também a segunda fase, que é a prova de títulos. O 
único cargo de nível superior a ter prova prática é a de Design Gráfico.

Valorização e cuidado

Enquanto a Secretaria Municipal de Gestão e Inovação (Semgi) conclui os trâmites para realização de concursos 
que proporcionam vagas efetivas, a Prefeitura segue valorizando o servidor e garantindo à população serviços de 
Saúde, Educação e Desenvolvimento Social, executados por profissionais contratados por meio de seleções tempo-
rárias. Ano passado, foram convocados 987 candidatos e 522 contratados por meio desses certames.

Os ajustes salariais dos últimos três anos e a aplicação de recursos humanos e financeiros atestam também o com-
promisso do Governo Municipal para com o servidor público. O reajuste de 10%, em 2023, promoveu a recuperação 
de parte das perdas salariais de gestões anteriores com ganho real significativo, já que o índice inflacionário foi de 
5,79%. Houve ainda o aumento das gratificações para profissionais da Educação.

Em 2022, a Prefeitura ofertou o reajuste de 10,18%, porcentagem acima do IPCA, e concedeu gratificações para 
profissionais da merenda escolar e para auxiliares escolares e profissionais de higienização. Os Agentes Comunitários 
de Saúde também receberam auxílio fardamento.

Já em 2021, mesmo com a pandemia da Covid-19, a Prefeitura garantiu 4,52%, seguindo o percentual de inflação 
do período 2020 a 2021, e criou a Lei nº 2.489, que ampliou a gratificação de 10% para todos os servidores que te-
nham pós-graduação. Anteriormente, só servidores em função de graduação superior tinham direito ao benefício do 
incentivo.

Para além da questão salarial, o Governo para Pessoas tem dado uma atenção especial à saúde do trabalhador e 
à qualificação profissional. O Núcleo de Atenção à Saúde e Segurança no Trabalho (Nast) ganhou uma nova sede, 
o que possibilitou o aumento e a melhoria dos atendimentos voltados à saúde física e emocional dos servidores. 
Programas de Ginástica Laboral e Ergonomia, grupos terapêuticos e oficinas na área de música são ofertados pelo 

www.pmvc.ba.gov.br
ASCOM - PMVC

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Núcleo.

Só no ano passado, 3.374 servidores foram atendidos no Nast, sendo 524 atendimentos psicológicos, 300 psiqui-
átricos, 232 atendimentos médicos, 1.141 exames agendados, 232 servidores atendidos pela ginástica laboral e 110 
em ergonomia.

Outra ação importante foi a Lei nº 2.717 em 2022, que cria estratégias e programas que contribuem para a reali-
zação e aperfeiçoamento dos servidores municipais. Convênios também foram firmados com instituições de ensino 
para garantir descontos aos servidores em cursos de graduação e pós-graduação. Ainda foi ampliado o programa no 
qual empresas fornecem produtos e serviços com descontos aos servidores municipais.

1ª Posse dos profissionais de Educação concursados Última posse dos profissionais de Educação concursados

Grupo terapêutico para servidores públicos municipais Ginástica Laboral

Vila do Servidor

A gestão ainda vai além ao se preocupar com a moradia do servidor. A Prefeitura instituiu o Programa Municipal 
de Habitação para o Servidor Público de Vitória da Conquista, popularmente conhecido como Vila do Servidor. San-
cionado pela Lei nº 2.802, o programa vai contemplar os servidores efetivos da Fundação Pública de Saúde de Vitória 
da Conquista e da Empresa Municipal de Urbanização de Vitória da Conquista – Emurc, além dos servidores públicos 
do quadro efetivo do Poder Legislativo Municipal.

Por meio de formulário eletrônico, disponível no período de 8 de janeiro a 1º de março de 2024, 2.958  servidores 
públicos municipais demonstraram interesse em participar do programa. Agora, após o fim das inscrições, a Prefeitu-
ra tem 90 dias para divulgar a lista dos cadastrados que atenderam aos requisitos da Lei Municipal n° 2.802/2023. A 
partir da divulgação no Diário Oficial do Município (DOM), os servidores terão 30 dias corridos para sanar inconsis-
tências e irregularidades nos cadastros.

A iniciativa é considerada pioneira na Bahia e possibilitará aos servidores municipais financiar a casa própria, com 
critérios transparentes e bem definidos.
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A emoção dos esportes e a estratégia das apostas

A paixão pelos esportes em Moçambique vai além do simples ato de torcer. Nos últimos anos, a prática de 
apostar em eventos esportivos tornou-se uma maneira emocionante de se conectar ainda mais com as dis-
putas favoritas, seja o futebol, o basquete ou até mesmo o crescente interesse pelo MMA. Esta nova forma 

de entusiasmo não só aproxima os fãs dos jogos mas também introduz a adrenalina de prever resultados, tudo isso 
potencializado por plataformas online, como a betway mz, que oferece uma recepção calorosa com até 5,000 MT em 
apostas extra para novos usuários.

A influência do futebol nas apostas esportivas
Não é segredo que o futebol detém o coração dos moçambicanos, movimentando a cultura esportiva do país. 

Grandes torneios internacionais, assim como as ligas nacionais, não só mantêm os torcedores engajados mas tam-
bém agitam o mundo das apostas esportivas. A supremacia do futebol no cenário das apostas é inegável, onde cada 
jogo é uma nova oportunidade de desafiar as probabilidades, fazendo das apostas uma extensão da paixão pelo 
esporte.

Além da emoção que acompanha cada partida, as apostas em futebol permitem uma análise aprofundada das es-
tatísticas das equipes e desempenho dos jogadores, acrescentando uma camada extra de envolvimento. Fãs astutos 
usam esses dados para tomar decisões mais informadas, aumentando suas chances de sucesso enquanto desfrutam 
da camaradagem e rivalidades que apenas o futebol pode oferecer.

Outros esportes ganhando terreno
Apesar do futebol ser o protagonista, outras modalidades começam a ganhar destaque entre os apostadores mo-

çambicanos. O basquete, especialmente a NBA, atrai um número significativo de apostas, mas são os atletas locais 
e competições africanas que têm despertado interesse crescente. Além disso, o MMA, com suas lutas intensas e im-
previsíveis, oferece um terreno fértil para apostas emocionantes, desafiando os apostadores a entrarem num mundo 
de incertezas e adrenalina.

A magia dos cassinos online

support@bazoomgroupsupport.zendesk.com

Natascha Lindskov 
Kristensen (Bazoom Group)

FOTO: FREEPICK
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Além dos esportes, os cassinos online abriram um novo universo de entretenimento e possíveis ganhos. Jogos 
clássicos como slot machines, roleta e blackjack nunca saem de moda e atraem jogadores de todos os níveis de 
experiência. A tecnologia por trás desses cassinos garante não só um jogo justo, através do uso de geradores de 
números aleatórios, como também uma segurança robusta para os usuários. Esses aspectos são essenciais para uma 
experiência de cassino online positiva e confiável.

Entendendo as odds nas apostas
Uma parte crucial das apostas esportivas é compreender as odds. Saber ler as odds não só ajuda a prever os pos-

síveis ganhos mas também torna a experiência de apostas mais estratégica e informada. Contudo, mais importante 
do que prever os resultados é a gestão do orçamento destinado às apostas. Estabelecer limites e apostar de forma 
responsável são práticas essenciais para manter as apostas esportivas e jogos de cassino como uma forma de lazer 
saudável.

O atrativo das promoções e bônus
Plataformas como a betway mz sabem como atrair e manter seus usuários engajados, oferecendo promoções e 

bônus atrativos. Esses incentivos funcionam não só como uma cordial boas-vindas para os novatos mas também re-
compensam a fidelidade dos apostadores veteranos. Promoções regulares e bônus por participação são elementos 
que enriquecem a experiência geral de apostas e cassino online, dando a cada jogador a chance de maximizar suas 
oportunidades de ganho e diversão.

Em resumo, o fascínio pelos esportes e pelo universo das apostas em Moçambique é mais do que apenas um 
hobby para muitos. É uma forma empolgante de engajamento com os eventos esportivos favoritos, um teste para a 
estratégia pessoal e, claro, uma chance de ganhar. As plataformas online, especialmente aquelas que oferecem ex-
periências completas com a segurança dos usuários em primeiro plano, como a betway mz, são a chave para acessar 
este mundo vibrante de esportes, cassino e apostas esportivas.
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Democratização é enaltecida em entrega da 
Medalha 2 de Julho a Olival Freire Júnior

Ao receber a Comenda 
2 de Julho, concedi-
da pela Assembleia 

Legislativa da Bahia (ALBA), 
nesta quinta-feira (14), o re-
nomado físico Olival Freire 
Júnior dedicou a honraria pro-
posta pelo vice-presidente da 
Casa, deputado Zé Raimundo, 
aos que, como ele, lutaram 
pela democracia no país. “É 
uma enorme felicidade rece-
ber essa Medalha que leva o 
nome da data maior da nação 
brasileira, que é 2 de Julho. 
Para além de eventuais méri-
tos pessoais, eu dedico essa 
homenagem às gerações que 
nas décadas de 60 e 70 luta-
ram pela democratização da 
universidade e do país, como 
também dedico às causas em 
defesa da educação, da ciên-
cia e da tecnologia”. 

Como autor da proposta 
de entrega da Medalha 2 de 
Julho a Olival Freire, o depu-
tado Zé Raimundo presidiu a 
Sessão Especial e falou da sua 
satisfação. “Para mim, é uma honra ter proposto essa homenagem ao professor, doutor, físico e pesquisador, que ao longo de 
sua vida combinou o fazer intelectual e ao mesmo tempo o engajamento com uma vida social e política da Bahia e do Brasil. 
De certa maneira também relembra a nossa geração, a geração que transformou esse país e a Bahia, que teve um papel de-
cisivo, nos anos 70”.

Zé Raimundo falou sobre a trajetória do homenageado, “que exerceu uma liderança muito forte no campo da ciência e do 
saber, como também na militância política no Brasil. Ele que, foi dirigente do Partido Comunista do Brasil, mas no seu entorno 
conseguiu a gravitação de muitas lideranças de várias outras correntes, pela sua liderança. Para mim, é uma honra ter podido 
fazer parte dessa geração”. 

Acadêmicos presentes

Com uma mesa formada majoritariamente por dirigentes de universidades e instituições do ensino superior, a sessão es-
pecial ocorreu num plenário e galerias lotados por um público repleto de intelectuais, acadêmicos, cientistas, professores, 
militantes partidários e deputados estaduais e federais, além de familiares do homenageado. 

Além do proponente e do homenageado, compuseram a mesa: Davidson Magalhães, secretário estadual de Trabalho, 
Emprego, Renda e Esportes, representando o governador do Estado; Ângela Guimarães, secretária estadual de Promoção da 
Igualdade Racial e dos Povos e Comunidades Tradicionais; Paulo César Miguez, reitor da UFBA; Georgina dos Santos, reitora 
da UFRB; Marcos Fernandes, vice-reitor da UESB; Ricardo Miranda, Diretor do Instituto de Física da UFBA; Manoel Barral Neto, 
presidente da Academia de Ciências da Bahia; Fátima Freire, superintendente regional do Ministério do Trabalho e irmã do 
homenageado; Jailson Andrade, pró-reitor do Senai-Cimatec; Ana Angélica Barbosa, professora da UESB (campus Jequié) e a 
deputada Olívia Santana, presidente da Comissão de Educação da ALBA.

joana.darcksantos@gmail.com
joana darck

FOTO: DIVULGAÇÃO
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Música variada
 
Em meio aos discursos e entrega da medalha, a solenidade foi animada ao som do grupo musical Anarkas (voz, violão e 

violino), oriundo de escola pública, que apresentou o clássico “Bolero de Ravel” na entrada do convidado, executou os hinos 
nacional e da Bahia, a música “Quanta”, de Gilberto Gil, e What a Wonderful World, de Louis Armstrong.

Contribuição intelectual

Em seu pronunciamento, o deputado Zé Raimundo também se referiu ao momento histórico em que “estamos experimen-
tando”, ressaltando a relevância de se divulgar as contribuições de pesquisadores e intelectuais para a ampliação e consoli-
dação de uma consciência coletiva “que sobreleve o valor da cultura científica como um ingrediente indispensável ao desen-
volvimento econômico, educacional e cultural do nosso país”. Nessa seara, completa, o professor Olival tem sido uma voz e 
um canal dos mais eficazes pois suas elaborações têm sido recepcionadas e aplaudidas em inúmeros ambientes e instituições 
científicas do Brasil e de outras partes do planeta.

Ferfil do homenageado

Olival Freire Júnior é natural de Jequié, filho de Olival Figueredo Freire e Maria Antonieta Freire. Ele ingressou na UFBA em 
1972 no curso de Engenharia Elétrica e, após três semestres, transferiu-se para o curso de Física. Enquanto estudante da UFBA, 
exerceu um papel decisivo na reorganização e mobilização estudantil, tendo sido o primeiro presidente do DCE reconstruído 
e presidente do Diretória Acadêmico de Física.

Ele é diretor científico do Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico e Tecnológico (CNPq), órgão vinculado ao Mi-
nistério de Ciência e Tecnologia, um  profissional destacado, autor de quatro livros, organizador de cinco coletâneas; autor de 
mais de 40 capítulos de livros e de mais 90 artigos em periódicos especializados.

Foi presidente da Sociedade Brasileira de História da Ciência,  da Comissão para a História da Física Moderna, International 
Union of History and Philosophy of Science; pró-reitor de Pesquisa, Criação e Inovação da UFBA (2014-2019); coordenador do 
CAPES PRINT UFBA (2018-2022) e do Programa de Pós-Graduação em Ensino, Filosofia e História das Ciências (M/D, UFBA-
-UEFS, Conceito 5 CAPES), do qual foi um dos fundadores.
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Mulheres representam 30% dos condutores na Bahia 
e são mais responsáveis que os homens no trânsito

Dados revelam que os números de acidentes e multas são menores entre elas

A Bahia conta com 
quase 3 milhões de 
habilitados, e apesar 

de uma população feminina 
maior – cerca de 53%, apenas 
30% são delas são conduto-
ras. Dados do Detran-BA (De-
partamento Estadual de Trân-
sito) revelam que das quase 5 
milhões de multas registradas 
pelo órgão entre 2019 a 2023, 
apenas 5,39% foram aplicadas 
entre as motoristas e motoci-
clistas. Seguindo essa linha, 
apenas 6,35% dos sinistros de 
trânsito foram causados por 
pessoas do sexo feminino, de 
um total de 32.855 registra-
dos.

Segundo dados da Secre-
taria Nacional de Trânsito (Senatran), o Brasil possui mais de 29 milhões de mulheres habilitadas. Na Bahia, em 2024 esse número 
chega a quase 800 mil. Segundo o diretor-geral do Detran-BA, Rodrigo Pimentel, o panorama é resultado das campanhas de 
conscientização, capacitação e empoderamento. “O Detran tem realizado ações, em parceria com outras secretarias e órgãos, e 
isso tem feito o número de condutoras crescer. Elas, comprovadamente são mais atenciosas, responsáveis e cautelosas. No mês 
da mulher, o Governo do Estado tem realizado diversas atividades para promover políticas públicas para as mulheres”, enfatizou.

Leila Mota, vendedora de veículos de uma concessionária de Salvador, é habilitada há 22 anos, e afirma não ter medo de di-
rigir. “Busco respeitar as sinalizações, opto pelo bom senso  e pratico a direção defensiva”. Leila ainda ressalta que sofre com os 
assédios por parte dos motoristas, principalmente, quando o trânsito está intenso.

Já a enfermeira Deise Oliveira, embora tenha a CNH há 10 anos, não dirige. “Na época que tirei a habilitação não possuía ve-
ículo, mas observo os motoristas prudentes e pretendo seguir as normas de transito”.

Empoderamento feminino
A campanha ‘Elas à frente no trânsito’, liderada pelo Detran, em parceria com a Secretaria de Política para as Mulheres (SPM) 

tem como objetivo realizar ações de sensibilização, formar multiplicadoras, promover eventos e atividades alusivas ao empode-
ramento feminino.

Iniciado no ano passado, o cronograma de atividades já percorreu 10 cidades baianas. A Caravana visitou a Região Metropo-
litana, Recôncavo e região sul interagindo com homens e mulheres, falando sobre temas relacionados à ascensão feminina e o 
combate à violência de gênero no trânsito.

FOTO: DETRAN BAHIA

imprensa.detran@detran.ba.gov.br
Imprensa Detran 
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Quebrando barreiras: os desafios da Educação 
Inclusiva no Brasil

Para Defensor Público, inclusão implica não apenas em promover acessibilidade, mas 
também mudança de mentalidade e ações efetivas em favor dos alunos com deficiência

Você já parou para imaginar a jornada difícil de uma criança que precisa ser carregada no colo até a sala de aula por 
falta de acessibilidade na escola em que estuda? Esta é a dura realidade de muitos alunos com deficiência – e de 
seus pais -, que enfrentam diversos desafios diariamente para ter acesso à educação. Dados do Censo Escolar de 

2023 mostram aumento no número de matrículas de alunos da educação especial, indicando um avanço na inclusão desses 
estudantes em turmas regulares. No entanto, a acessibilidade nos prédios escolares ainda é bastante precária em todo o país.

 
Apenas 15% de todas as escolas brasileiras, públicas ou privadas, possuem salas totalmente acessíveis e banheiros adap-

tados para pessoas com dificuldades de locomoção. Apenas 4% delas têm elevador. A presença de rampas é mais comum, 
mas ainda assim só a metade das escolas possui. O Censo Escolar verificou também se as escolas tinham corrimão, banheiros 
adaptados, pisos táteis, portas com vão livre (mínimo de 80 cm), sinalização tátil, sinalização visual e sinais sonoros. E o resul-
tado foi preocupante. Em 2023, apenas 201 escolas do país – o que corresponde a 0,1% dos estabelecimentos de ensino -, 
possuíam todos esses ítens. A grande maioria ainda não está preparada para acolher PcDs.

 
"O acesso à educação é um direito fundamental de todos os cidadãos, sem exceção. Garantir a verdadeira inclusão das 

crianças com deficiência nas escolas não é apenas uma obrigação legal, mas também uma questão de justiça social e respeito 
à dignidade humana", enfatiza o Defensor Público Federal André Naves, especialista em Direitos Humanos e Inclusão Social.

 
Além disso, é preciso lembrar que as barreiras arquitetônicas são apenas parte do problema. A verdadeira inclusão vai além 

da acessibilidade física. Engloba também mudança de mentalidade e de atitudes do poder público e de toda a sociedade, o 
que inclui a comunidade escolar. Muitos professores destacam que é fundamental criar um ambiente verdadeiramente inclu-
sivo para que todos possam ter oportunidades iguais de aprendizado e participação.

 
Benefícios da inclusão de PcDs em turmas regulares
 
Estudo coordenado pelo então professor Thomas Hehir, da Universidade de Harvard (já falecido), demonstrou que crianças 

com deficiência incluídas em turmas regulares desenvolvem habilidades mais fortes e são mais propensas a completar o en-
sino médio. Além disso, Hehir afirmava que a inclusão traz inúmeros benefícios para os outros estudantes da mesma turma.

 
O Defensor Público André Naves concorda, enfatizando que a diversidade em sala de aula enriquece a experiência edu-

cacional, pois amplia o olhar dos estudantes para as diferenças inerentes a cada indivíduo – com ou sem deficiência, pretos, 
brancos, gordos, baixos - moldando a construção de uma convivência mais colaborativa, altruísta, o que favorece a formação 
de uma sociedade inclusiva e acolhedora. "Os direitos das crianças com deficiência devem ser protegidos. É necessário um 
compromisso coletivo para superar obstáculos e garantir que cada uma dessas crianças tenha acesso a uma educação de 
qualidade, adaptada às suas necessidades individuais", afirma.

 
Os gestores escolares precisam estar mais atentos a essas questões: adequar a infraestrutura física da escola para receber os 

PcDs, promover palestras para pais e professores sobre o tema da inclusão – a fim de sensibilizá-los - e capacitar professores 
e funcionários para que possam promover uma cultura de inclusão no ambiente escolar. Investir na valorização da diversida-
de permite que cada criança seja vista pelo seu potencial, independentemente de suas limitações ou características físicas e 
mentais.

 
André Naves destaca que chegou a hora de agir. "Inclusão implica mudança no modo como o ensino é concebido e avalia-

do pelos gestores. Implica, por fim, na construção de uma nova sociedade, mais justa e igualitária. Precisamos nos unir nessa 
luta. É urgente que as políticas educacionais sejam revisadas e aprimoradas para alcançarmos uma verdadeira educação inclu-
siva e acessível a todos", destaca.

 
Vale ressaltar que a inclusão nas escolas é um direito garantido pela Constituição Federal de 1988 e também pela Lei de 

Diretrizes e Bases da Educação Nacional (LDB), de 1996. A partir de então, a educação inclusiva vem sendo um tema cada vez 
mais em discussão no país.

cristina@libris.com.br
 Cristina Freitas
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Prazo de entrega da Declaração do Imposto de 
Renda começa nesta sexta

Receita Federal espera receber 43 milhões de declarações neste ano

Os contribuintes iniciaram, às 8h desta sexta-feira (15), o acerto anual de contas com o Leão, com a entrega da 
Declaração do Imposto de Renda Pessoa Física 2024 (ano-base 2023). Neste ano, a Receita Federal espera 
receber 43 milhões de declarações, contra 41.151.515 entregues no ano passado.

O download do programa gerador começou na última terça-feira (12) para os contribuintes com conta prata ou 
ouro no Portal Gov.br. No entanto, mesmo quem baixou o programa e preencheu os formulários com antecedência 
só pode transmitir a declaração a partir desta sexta.

A declaração deste ano tem uma série de mudanças em relação à do ano passado. Por causa da elevação do limite 
máximo de isenção do Imposto de Renda, o valor de rendimento tributável anual que obriga o contribuinte a fazer a 
declaração subiu para R$ 30.639,90.

Os valores relativos ao patrimônio mínimo e à renda de atividade rural, isenta e não tributada também aumen-
taram. Em contrapartida, os valores de dedução não mudaram. A lei que taxou as offshores e os fundos exclusivos 
também introduziu novas obrigações para declarar o Imposto de Renda. Os bens abrangidos pela lei, bem como suas 
atualizações, precisam ser declarados.

O prazo de entrega vai até 31 de maio, às 23h59min59s. Quem perder o prazo pagará multa de 1% sobre o imposto 
devido, com valor mínimo de R$ 165,74, ou 20% do imposto devido,

agenciabrasil.ebc.com.br
Por Wellton Máximo 
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País fecha janeiro com saldo positivo de 180.395 
empregos com carteira

O Brasil fechou janeiro 
com saldo positivo 
de 180.395 empregos 

com carteira assinada. O nú-
mero é resultado de 2.067.817 
admissões e 1.887.422 desli-
gamentos.

O estoque total de traba-
lhadores celetistas apresen-
tou crescimento de 0,39% 
em relação ao de dezem-
bro de 2023, contabilizando 
45.697.670 vínculos. O ba-
lanço é do Cadastro Geral de 
Empregados e Desemprega-
dos (Novo Caged) divulgado 
hoje (15), em Brasília, pelo 
Ministério do Trabalho e Em-
prego.

O ministro do Trabalho e Emprego, Luiz Marinho, disse que o resultado de janeiro representa o dobro dos empregos gerados 
no mesmo mês em 2023, quando foram criados 90.177 postos de trabalhos.

“É um patamar importante de largada na economia desse ano. Vamos olhar fevereiro, mas creio que fevereiro também virá 
com números importantes; tenho certeza que será um bom ano para a economia e para os empregos e salários”, acentuou.

Das 180.395 novas vagas, os homens representaram 134.697 e as mulheres 45.720. A faixa etária com maior saldo foi de 18 a 
24 anos com 89.523 postos de trabalho. O ensino médio completo apresentou saldo de 113.623 postos.

Entre fevereiro de 2023 e janeiro de 2024, o Novo Caged anotou saldo positivo de 1.564.257 empregos, decorrente de 
23.422.419 admissões e de 21.858.162 desligamentos.

Saldos positivos
Em janeiro, quatro dos cinco grandes grupamentos de atividades econômicas acusaram saldos positivos. O destaque ficou 
para o setor de serviços com 80.587 postos de trabalho; em seguida, aparece a indústria geral, com 67.029 postos, principal-
mente na indústria de transformação: 65.763 postos. Na sequência, surgem a construção (49.091 postos) e a agropecuária 
(21.900). O comércio registrou saldo negativo de 38.212 empregos.

“Todo janeiro, em todos os anos, o comércio tem uma queda, uma transição. Outubro, novembro e dezembro são meses bons 
para o comércio e janeiro, às vezes fevereiro, tem uma queda. Esse é o comportamento do setor da economia”, observou o 
ministro.

Ele destacou, ainda, o resultado da Indústria que, a seu ver,, aponta para a reestruturação do parque industrial brasileiro, es-
pecialmente no cenário de transição da matriz energética.

“É a oportunidade de o Brasil se reinserir globalmente nesse debate de matriz energética, vide o anúncio de investimentos de 
setor automotivo. Todas as empresas anunciando investimentos importantes e significativos”, ressaltou. “Esperamos que, de 
fato, a indústria aproveite essa janela de oportunidades e venha a crescer”, complementou.

Todas as regiões brasileiras apresentaram saldo positivo de empregos. A Região Sul, com 67.218 empregos, teve crescimento 
de 0,81%; a Sudeste, com 57.243, e expansão de 0,25%; a Centro-Oeste, com 40.026 e 0,99% de crescimento; a Nordeste ano-
tou 11.606 empregos e 0,15% de crescimento; e a Norte ficou com 4.296 empregos e 0,19% de expansão.

Na média nacional, os salários iniciais pagos a quem foi admitido em janeiro também subiram, ficando em R$ 2.118,32. Na 
comparação com dezembro, houve um aumento real de R$ 69,23 no salário médio de admissão, uma variação em torno de 
3,38%.

agenciabrasil.ebc.com.br
Por Luciano Nascimento 
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